

# NOUVELLE PARUTION



TRAVAUX 10 DE LA SPF

## Occupations de plein air mésolithiques et néolithiques : le site de la Presle à Lhéry dans la Marne

Françoise BOSTYN et Frédéric SEARA

La fouille de Lhéry dans la Marne, réalisée préalablement aux travaux d'aménagement du TGV-Est, documente efficacement plusieurs aspects du Mésolithique final de la moitié nord de la France, dont le cadre chronologique avec plusieurs datations radiocarbone, mais surtout le domaine de l'économie de la matière première tournée vers l'exploitation de silex tertiaire très abondant. Une chaîne opératoire inédite, visant la production intensive de lamelles, a été mise en évidence à partir de très nombreux remontages. L'étude typologique a révélé l'existence d'un assemblage caractéristique du Mésolithique terminal, dominé par les pièces triangulaires à retouches inverses plates dérivées des trapèzes, par les lamelles ou pointes à troncature oblique et l'utilisation importante de la technique du microburin. Ces

caractères rapprochent cette série du site de Castel dans la Somme, ce qui tend à prouver l'existence d'un faciès particulier du Mésolithique terminal. L'analyse paléethnographique révèle une organisation spatiale sectorisée, mais surtout une occupation d'une partie de l'espace tournée vers une activité de taille intensive et spécialisée, marqueurs possibles de nouveaux types de comportements. Deux occupations du Néolithique moyen et final sont venues se surimposer à la précédente. Elles ont livré des assemblages lithiques caractéristiques mais moins abondants. Leur étude montre cependant le maintien de liens privilégiés avec cette zone riche en silex jusqu'à la fin du Néolithique sous la forme de petites occupations tournées vers l'acquisition et la transformation de ce matériau.

*The excavation of a site at Lhéry (Marne) has elucidated several aspects of the Late Mesolithic in the northern part of France, firstly the dating with many additional radiocarbon dates, but particularly in the field of raw material exploitation, which here used the very abundant Tertiary flint. An original chaîne opératoire, linked to the intensive production of bladelets, has been revealed from numerous refittings. The typological analysis has also revealed the existence of a characteristic assemblage of the Late Mesolithic, dominated by the trapezoidal micro-liths with an invasive, inverse basal retouch (RIP), with bladelets or points with truncation and the intensive use of the microburin technique. These features link this assemblage to the Castel site (Somme), which supports the existence of this particular feature of the Late Mesolithic. The palaeo ethnographical analysis shows a sectoral spatial organisation; particularly one part of the site was dedicated to an intensive and specialised practice of sharpening, a possible marker of new kinds of behaviour.*

*Both occupations, of the Middle and Late Neolithic periods are superimposed to the precedent. They have revealed characteristic lithic assemblies but less abundant. Their study highlights the privileged links with this area, rich in flint, at the end of the Neolithic period, under the form of small occupations turned towards the acquisition and transformation of this type of materiel.*

288 pages, ISBN : 2-913745-46-6. Prix (France et étranger) : 40 € + 6 € (port)

## BON DE COMMANDE

à photocopier, remplir et retourner, daté et signé, accompagné du règlement,  
à l'adresse de gestion et de correspondance de la SPF : Maison de l'Archéologie et de l'Ethnologie,  
Pôle éditorial, boîte 41, 21 allée de l'Université, 92023 Nanterre cedex.

\* La Banque Postale, Paris • RIB : 20041 00001 0040644J020 86 • IBAN : FR 07 2004 1000 0100 4064 4J02 086 • BIC : PSSTFRPPPAR

NOM : ..... PRÉNOM : .....

ADRESSE DE LIVRAISON : .....

TÉL : ..... E-MAIL : .....

**COMMANDE** ..... exemplaire(s) de **Occupations de plein air mésolithiques et néolithiques : le site de la Presle à Lhéry dans la Marne**, au prix unitaire de 40 € (+ 6 € de port)

### Montant total de ma commande :

Prix des ouvrages ..... €  
Port : 6 € pour un ouvrage ..... €  
1 € par ouvrage supplémentaire ..... €  
TOTAL, OUVRAGES + PORT ..... €

### Ci-joint :

chèque bancaire à l'ordre de la SPF  
 Virement\* Date : .. / .. / ..  
 Carte bancaire :  
 Eurocard  Mastercard  Visa  
N° de carte bancaire : .....  
Cryptogramme (3 derniers chiffres) : ...  
Date d'expiration : .. / ..

Le ....., signature :